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几分没有考上清华，被南京审计学院录取。经过一年的复读

，我如愿以偿地考入清华。我和我的一些同学都可以算作复

读成功的例子，回到母校高中都会被拉去做演讲。然而，回

忆起复读那一年，感觉就是一个词：后怕！ 我是在原来的高

中插班复读，学习环境没什么变化，带我的还是原来的班主

任，对我又格外照顾。 然而我发现，复读的时候，周围的人

都和自己一样变得敏感，周围的空气也变得沉闷。 妈妈每天

中午步行半个多小时给我做饭，这是高三时都没有的。爸爸

妈妈不再特别追问我模拟考试的分数，不再轻易地“损”我

，也许他们也觉得我很累压力很大吧。爸爸把养了好几年的

一对鹿狗都送人了，怕它们的叫声影响我学习。班主任老师

也对我的每次考试成绩更加敏感，在复读的一年，我几乎每

次大考都能拿到年级第一名，然而二模成绩掉到了十多名。

如果是去年，班主任会在班里当众批评我，给我施加压力，

而这次，她只是放学后悄悄叫我留下，帮我找各科的原因。 

我不去各种亲戚朋友同学的聚会，仿佛是在闭关修炼。那年

夏天，我推掉了所有的学子宴，甚至没有给我最好的朋友送

行。我怕目睹他们的离去让我更加浮躁，我只是又开始了简

单重复的备考生活。尤其让我鼻子发酸的是，过年的时候很

多和我一届考上大学的同学回来看老师。那时候我总是躲在

教室的一角，即使迫不得已在走廊碰到了熟悉的同学也都只

是强颜欢笑地打个招呼便匆匆离去。 最让我难受的是一次头



两年考上清华北大的学生来到班级座谈，我没坚持几分钟便

偷偷溜出了教室。我并不觉得低人一等，也不是自负地认为

自己将来一定更好，只是不想让他们来打扰我好不容易平静

的心。要知道这种平静是多么脆弱，也许一个眼神，一句话

，就能让我的心情波涛汹涌。 在家人、老师、朋友的呵护下

，我走过了复读的一年。当初选择复读的时候想的是为去清

华、北大再搏一次，然而真正走过了这一年，我发现它耗掉

了我所有的激情，磨掉了我所有的棱角，或者说我变得客观

和理性。第二年填报志愿的时候我报的是人大。后来，清华

的招生老师觉得我的分数报清华应该很稳妥，校长也做爸爸

妈妈的工作，最后我才改填了清华。 其实这不是一种执著，

同样是一种妥协，作为文科生的我没有报考北大是因为我已

经再没有胆量搏了，北大文科的分数会比清华高一些。然而

出分了，我是市里的文科状元，在全省的排名也进入了前二

十，超过北大的录取分数线十多分，但还是与我最向往的大

学永远错过了。人人都是会有遗憾的，尤其是复读生的胆子

更小，一般不是大分数超过分数线是不敢报考的。然而能一

路平稳地发挥，我已经很庆幸了。 不知不觉在清华度过了两

个夏天，回想复读的那一年，已经没有过去那样悲情了，也

不认为人生就那么一条路了。因为我面前有了更大的挑战，

我周围有了更优秀的同学。我这才感觉到高考是一线天，太

执著那一道光会被压得透不过气。而大学才是一片天，一个

人成功的标准不仅仅是分数，学习的东西也更加符合兴趣，

更有实用性。在大学，你不是为了考试而学习，而是在为了

自己的生涯规划在学习，生活的图景也就变得色彩斑斓。 大

学也面临更大的压力，快大三了，读研？工作？一切更要靠



自己，在陌生的城市，在北京这样一个大得可以淹没任何一

个人的城市，经常会觉得没有根，没有依靠。我的专业就业

前景不好，有时候和同学打趣自嘲说：你看审计风暴风风火

火，你说我要是去南京审计了，找个安生的工作不也挺好。

复读了一年，考了清华，还可能没工作。现在这个时代，不

是有个名牌标签就万事不愁了，其实学习那么多年更多的就

是为了很好的就业，而用人单位看重的更多的是你的工作能

力和经验。 两年的大学生活，让我悟出了一些道理：人生一

年又一年，只要每年都有所积累，有所成长，都有那么一次

自己认为满意的花开时刻就好。即使一时不顺，也要敞开胸

怀。生命的荣枯并不是简单的重复，一时的得失不是成败的

尺度。花开不是荣耀，而是一个美丽的结束，花谢也不是耻

辱，而是一个低调的开始。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


